


  

Приложение к решению Совета 

депутатов муниципального 

образования «Муниципальный 

округ Ярский район Удмуртской 

Республики»  

      от 21 марта 2024 года № 286 

 

 

ОТЧЕТ 

о деятельности Совета депутатов  

муниципального образования «Муниципальный округ Ярский район 

Удмуртской Республики» первого созыва за 2023 год 

 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

 

Ярский районный Совет депутатов является постоянно действующим 

представительным органом муниципальной власти района. Работа Совета 

депутатов строится на реализации полномочий в соответствии с Конституцией 

Российской Федерации, Конституцией Удмуртской Республики, федеральным и 

региональным законодательством, Уставом муниципального образования и 

Регламентом Совета депутатов.  

В соответствии с Уставом муниципального образования Председатель 

Совета депутатов регулярно информирует Совет депутатов о своей 

деятельности, о результатах работы депутатов Совета депутатов, Президиума и 

комиссий Совета депутатов, т.е. представляет отчет о деятельности депутатского 

корпуса по итогам года. 

На сегодняшний день в Совете депутатов замещено 20 депутатских 

мандатов из 20, установленных Уставом муниципального образования. В состав 

Совета депутатов входит 4 фракции. Фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

насчитывает в своих рядах 14 депутатов (руководитель Болтачева Т.Д.), фракция 

«КПРФ» - 3 депутата (руководитель Салтыкова И.О.), фракция «ЛДПР» - 1 

депутат (руководитель Шаньшеров А.М.), фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» - 1 депутат (руководитель Веретенников Н.А.) и 1 

депутат вне фракции (Веретенникова Е.А.). 

В соответствии с действующим законодательством и Уставом 

муниципального образования компетенция представительного органа 

заключается в создании и постоянном совершенствовании необходимой для 

развития района правовой базы, направленной на решение вопросов местного 

значения, социально-экономического развития муниципального образования, 

утверждения правил для деятельности органов местного самоуправления и 

граждан. 

В 2023 году работа представительного органа строилась в соответствии с 

утвержденным планом работы. Основной организационно-правовой формой 

работы Совета депутатов являются сессии, которых прошедшем году проведено 



  

8, из них 3 сессии проведены в два заседания. Единожды заседание проведено с 

выездом в д. Юдчино. За год рассмотрено 88 вопросов. Для сравнения в 2022 

году было проведено 11 сессий, на которых рассмотрено 112 вопросов. 

Анализ принятых решений указывает на небольшое превалирование 

вопросов, которые рассматривались на сессиях впервые. Двадцатью восемью 

решениями внесены изменения в ранее принятые нормативно-правовые акты, 

20-ю решениями утверждены отчеты либо приняты к сведению 

информационные сообщения должностных лиц органов местного 

самоуправления, федеральных органов исполнительной власти на территории 

округа, а также ведомственных учреждений района. 

Реализуя свои контрольные полномочия, Совет депутатов заслушал 

отчеты: 

Главы муниципального образования «Муниципальный округ Ярский 

район Удмуртской Республики» о результатах его деятельности и деятельности 

Администрации района за 2022 год; 

Председателя Ярского районного Совета депутатов о деятельности Совета 

депутатов муниципального образования за 2022 год; 

Председателя Контрольно-счетного органа о деятельности Контрольно-

счетного органа муниципального образования за 2022 год; 

Начальника управления финансов об исполнении бюджета 

муниципального образования «Муниципальный округ Ярский район 

Удмуртской Республики» за 2022 год; 

Заместителя Главы Администрации по экономике об исполнении 

Прогнозного плана приватизации муниципального имущества муниципального 

образования «Муниципальный округ Ярский район Удмуртской Республики» за 

2022 год; 

Директоров муниципальных учреждений о деятельности «Центра 

психолого-педагогической помощи молодежи «Шанс» и «Центра по 

комплексному обслуживанию муниципальных учреждений». 

В качестве информации, Совету депутатов были представлены отчеты о 

деятельности Прокуратуры Ярского района и отделения полиции «Ярское» 

межмуниципального отдела МВД России «Глазовский» за 2023 год, а также 

главного редактора газеты «Сельская правда» о вопросах взаимодействия с 

Советом депутатов в ушедшем году. 

На контроле находились вопросы деятельности сельскохозяйственных 

предприятий и жилищно-коммунального хозяйства Ярского района. 

В рамках наградной деятельности, двум гражданам Ярского района 

присвоено почетное звание «Почетный гражданин Ярского района» — это 

Жигалов Владимир Иванович и Барышникова Валентина Васильевна. 

Рассмотрены и одобрены кандидатуры для занесения на: 

Доску почета Ярского района (2 трудовых коллектива и 12 граждан); 

Молодежную Доску почета (15 молодых граждан). 

Утвержденная в прошедшем году Стратегия социально-экономического 

развития муниципального образования на 2024-2030 годы, является 

основополагающим документом для развития района. 



  

Основой же для ее реализации является кадровый ресурс, повсеместный 

цейтнот которого не обошел стороной и Ярский район. 

В целях повышения уровня привлекательности района для молодых 

специалистов, приняты решения, которые, по нашему мнению, будут 

способствовать исправлению ситуации: 

в октябре одобрена законодательная инициатива в Госсовет Удмуртской 

Республики о внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

внесении изменений в Закон Удмуртской Республики от 13 июня 2018 года № 

26-РЗ «О некоторых вопросах предоставления в безвозмездное пользование 

гражданам земельных участков, находящихся в государственной или 

муниципальной собственности»; 

в ноябре установлены меры социальной поддержки медицинским 

работникам, работающим в государственных учреждениях здравоохранения, 

расположенных на территории муниципального образования. 

Наряду с нормотворческой деятельностью, в 2023 году прошли 

практические мероприятия по вопросам кадровой политики: 

12 апреля Председатель райсовета принял участие в расширенном 

выездном совместном заседании Президиума Госсовета и Координационного 

Совета руководителей представительных органов муниципальных образований 

при Председателе Госсовета. 

Основной его темой стало формирование и развитие системы ранней 

профориентации школьников. Площадкой для проведения мероприятия была 

выбрана ижевская средняя общеобразовательная школа № 80 имени В.С. 

Тарасова, являющаяся одним из ярких примеров организации профориентации 

школьников, а также успешно участвующая в реализации системы бесшовного 

обучения полного цикла: школа – техникум – вуз – предприятие. 

Как следствие, 11 мая 2023 года уже в п. Яр мы с вами провели круглый 

стол по тематике ранней профориентации школьников в образовательных 

учреждениях Ярского района. 

В деятельности круглого стола приняли участие, как представители 

педагогической среды, так и производственной. Своим опытом работы на этом 

направлении поделился Председатель Думы города Глазова Волков И.А. 

15 июня, в рамках выездной сессии в д. Юдчино, депутаты, совместно с 

выпускниками школ, присутствовавшими на сессии, посетили 

производственные мощности в СПК «Прогресс», возглавляемого депутатом 

Сырескиным Д.А. 

Депутат Кириллов К.В., профориентационную работу со школьниками 

организовал в период осенних каникул на лесообрабатывающем предприятии 

КФХ «Саламатов С.А.». 

15 ноября 2023 года состоялась встреча с ярскими студентами 

обучающимися в УдГУ, ИжГТУ по инициативе Председателя Государственного 

Совета УР, в которой приняли участие депутаты Щепин С.А. и Сырескин Д.А. 

Работа, связанная с кадровыми вопросами на территории района, не 

будет завершена определенным количеством мероприятий 2023 года. Весь 



  

2024 год предлагается посвятить выработке мер, направленных на 

формирование условий для купирования данной проблемы. 

 

Основное звено в системе подготовки решений Совета депутатов — это 

Президиум и постоянные депутатские комиссии. 

Постоянно действующий орган Совета депутатов, Президиум, 

сформирован и утвержден в составе 10 человек. 

Президиумом Совета депутатов в 2023 году проведено 14 заседаний, 

принято 41 постановление (в 2022 году проведено 12 заседаний, принято 73 

постановления). 

Руководствуясь регламентом, Президиум Совета депутатов рассматривал 

результаты контрольных и экспертно-аналитических мероприятий, проводимых 

контрольно-счетным органом муниципального округа. В отчетном периоде их 

было 5. 

Наряду с этим, одиннадцать раз формировал повестку дня заседаний 

депутатов. В рамках исполнения полномочий, предусмотренных региональным 

законодательством, было рассмотрено 20 ходатайств о внесении представления 

в Президиум Государственного Совета Удмуртской Республики о награждении 

Почетной грамотой Государственного Совета Удмуртской Республики. 

Следует отметить, что качество представляемых для награждения 

материалов оставлять лучшего. Понимая необходимость поощрения 

граждан, выработки у них стимула для повышения результатов труда, 

участия в общественной жизни, вместе с тем считаю, что не должно быть 

искусственного занижения значимости награды. 

В данной связи, предполагая, что аналогичная ситуация 

складывается с наградной деятельностью и в Администрации 

муниципального округа, считаю целесообразным, во втором квартале 

спланировать и провести семинар с кадровыми работниками предприятий 

и учреждений Ярского района для доведения единых требований по 

подготовке наградных документов. На мой взгляд, данное мероприятия 

позволит не только достичь вышеуказанной цели, но и позволит 

сформировать, на определенном этапе, действительный костяк актива 

района, который будет готов к решению задач по его развитию. 

 

Для предварительной подготовки и рассмотрения вопросов, относящихся 

к ведению Совета депутатов, работают 4 постоянные комиссии: 

комиссия по бюджету и экономическому развитию территории; 

комиссия по вопросам законности, правопорядка и охране прав граждан; 

комиссия по социальным вопросам; 

комиссия по сельскому хозяйству, промышленности и природоохранной 

деятельности. 

Следует отметить, что динамичность и стабильность в проведении сессий 

во многом зависит от того, насколько глубоко и серьезно изучен вопрос 

профильной депутатской комиссией. Анализируя работу постоянных комиссий, 

можно отметить, что в депутатском корпусе наблюдалась, как и в 2022 году, 



  

низкая посещаемость заседаний комиссий и заседания в основном, проводились 

совместно. 

Считаю необходимым в 2024 году сделать основной акцент на 

повышении уровня личной ответственности депутатов в деятельности 

рабочих органов Совета депутатов. 

 

Продолжая тематику участия депутатов в деятельности рабочих органов 

Совета депутатов, стоит отметить, что по сравнению с 2022 годом, участие в 

работе сессий осталось на прежнем уровне и составило 74%. 

5 депутатов присутствовали на всех заседаниях (Веретенникова Е.А., 

Веретенников Н.А., Данилова Т.Н., Петухова С.Ф., Щепин С.А.), 6 депутатов 

пропустили по 2 заседания (Барышникова О.А., Богач С.В., Данилов Д.В., 

Дюкин Р.М., Кочеткова О.Ю., Щепин М.Е.), 2 депутата – по 3 заседания 

(Болтачева Т.Д., Камбаров С.М.), 2 – по 4 заседания (Чижмин А.Н., Шаньшеров 

А.М.), 3 – по 5 заседаний (Кириллов К.В., Сырескин Д.А., Читаев Ш.В.), 1 

депутат – 7 заседании (Вахрушев А.Ю.) и 1 депутат – 9 заседаний (Салтыкова 

И.О.). 

Несмотря на то, что личное участие депутатов в реализации 

поступающих в их адрес наказов признается достаточно высоким, считаю 

необходимым напомнить, что сессии – это основная форма деятельности 

Совета депутатов. 

Согласно внесенному 14 декабря 2023 года изменению в Устав 

муниципального округа, часть 10 статьи 28 предусматривает досрочное 

прекращение полномочий депутата Совета депутатов в случае отсутствия 

депутата без уважительных причин на всех заседаниях представительного 

органа в течение шести месяцев подряд. 

На основании изложенного, считаю необходимым: 

секретарю заседания и сотруднику Администрации, обеспечивающего 

деятельность Совета депутатов, с нынешней сессии, в соответствии с 

Регламентом Совета депутатов, приобщать к протоколу сессии справку об 

отсутствующих на заседании Совета депутатов депутатах с указанием 

фамилии, имени, отчества, фракции, депутатского объединения и причины 

отсутствия; 

Правовому управлению провести мониторинг Регламента Совета 

депутатов и к предстоящей в апреле очередной сессии подготовить 

предложения по изменению его положений. 

 

Участие депутатов в рабочих органах Совета депутатов напрямую 

сопряжено с участием в иных формах общественной деятельности, 

позволяющей получать обратную связь от электората. Одной из таких форм 

являются публичные слушания. В соответствии с действующим 

законодательством и в целях учета мнения граждан, в 2023 были организованы 

четыре процедуры публичных слушаний: 

об исполнении бюджета муниципального образования «Ярский район» за 

2022 год; 



  

о внесении изменений в Устав муниципального образования 

«Муниципальный округ Ярский район УР» (2 раза); 

о бюджете муниципального образования «Муниципальный округ Ярский 

район УР» на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов». 

 

В течение отчетного периода депутатами проводились личные приемы 

избирателей в своих округах и территориях: Барышникова О.А. - 2, Болтачева 

Т.Д. – 2, Богач С.В. – 2, Вахрушев А.Ю. – 1, Данилов Д.В. – 2, Данилова Т.Н. – 2, 

Камбаров С.М. – 2, Кириллов К.В. – 1, Кочеткова О.Ю. – 2, Петухова С.Ф. – 1, 

Чижмин А.Н. – 1, Читаев Ш.В. – 2, Щепин С.А. – 6, Веретенниковы Н.А. и Е.А. 

– 2, Шаньшеров А.М. – 1, Щепин М.Е. – 1, Салтыкова И.О. – 2, Дюкин Р.М. – 1. 

По сравнению с 2022 годом наблюдается тенденция к снижению, 

которую считаю необходимым исправить в 2023 году в сторону роста. 

Начало 2024 года показало, что Сырескин Д.А. уже активно включился в 

работу с избирателями своего участка, принимая участие в совместных с 

Администрацией округа встречах с населением по итогам 2023 года. 

Депутату Даниловой Т.Н. считаю необходимым внести коррективы в 

планы работы в Центральном избирательном округе, в частности в д. 

Бармашур, так как в ходе встреч с работниками Администрации 

высказаны просьбы о потребности ежемесячного личного приема граждан. 

Кроме этого, напоминаю, что прием граждан – это фактически 

процесс работы с обращениями граждан, который регламентирован 

законодательством Российской Федерации, нарушение процедурных сроков 

ведет к привлечению к ответственности. В данной связи, рекомендую, 

своевременно информировать ответственное должностное лицо 

Администрации либо меня о полученных обращениях граждан для 

качественной отработки поступивших запросов граждан. 

В условия проведения специальной военной операции на территории 

Украины и санкционного давления на экономику России, депутаты приняли 

активное участие в мероприятиях гуманитарного характера, проводимых на 

территории Ярского района и республики в целом. Оказывали материальную и 

иную поддержку при организации и проведении культурно-массовых и 

спортивных мероприятий на территории района. 

В 2023 году депутаты Совета депутатов традиционно приняли участие во 

Всероссийской акции «Ель желаний», направленной на помощь детям из 

многодетных и малообеспеченных семей. Исполнили их новогодние желания и 

заветные мечты. 

Вопросы исполнения наказов мы с вами подробно рассматривали на 

заключительной в 2023 году сессии. Отмечу только, что объем работ нашими 

коллегами по исполнительно-распорядительному органу был проведен 

колоссальный. Немало было сделано и нашими депутатами в рамках личных 

инициатив. Как итог, ни один избирательный округ не остался в стороне, наши 

люди получили не только обновленные объекты в виде капитально 

отремонтированных 4 школ и центральной библиотеки, но и возможность 

отдыха на благоустроенных территориях, безопасного передвижения по дорогам 



  

и улицам, использования устройств мобильной связи в удаленных от районного 

центра населенных пунктах. 

Исполнение наказов – важнейший инструмент по выполнению воли 

избирателей, направленной на повышение уровня их проживания на 

определенной территории, поэтому и в текущем году данное направление 

будет в приоритете при организации деятельности депутатского корпуса. 

Совет депутатов района стремится к максимальной открытости и 

обеспечению свободного доступа к информации о своей деятельности. 

Заседания Совета депутатов проходили в соответствии с Регламентом 

Совета депутатов, носили открытый характер. В заседаниях Совета депутатов 

принимали участие Глава Ярского района, прокурор района, представители 

средства массовой информации, жители района. 

На официальном сайте муниципального образования ведется раздел 

«Совет депутатов», куда своевременно вносится вся необходимая информация. 

Избиратели могут в любой момент посетить сайт, ознакомиться с проектами и 

уже принятыми решениями. Предусмотренные Уставом муниципального 

образования нормативно-правовые акты публиковались в Вестнике нормативно-

правовых актов, распространяемых через централизованную библиотечную 

систему. 

В целях дополнительного информирования населения о работе 

представительного органа в социальной сети «ВКонтакте» создана страничка 

Совета депутатов Ярского района, где размещается информация о деятельности 

Совета депутатов. Часть депутатов ведут личные страницы в социальных сетях, 

в лучшую сторону считаю целесообразным отметить Веретенникову Е.А., 

которая активно освящает свою депутатскую деятельность во «ВКонтакте». 

Организованного взаимодействия с газетой «Сельская правда», по 

сравнению с предыдущим годом, оказалось недостаточно, что было отмечено и 

главным редактором газеты в своем докладе, прозвучавшем в декабре 2023 года. 

Вместе с тем, деятельность Совета депутатов все же освещалась и в газете.  

На основании изложенного, считаю целесообразным в 2024 году 

активизировать работу в информационной среде, в том числе в цифровом 

поле. Для этого до 1 июня 2024 года спланировать мероприятие, 

направленное на обучение депутатов информационному взаимодействию с 

электоратом. 

 

Получение практического опыта из различных источников является одним 

из способов обучения, направленного на его применение в собственных 

реалиях. Исключением не стал и 2023 год: 

31 января в г. Глазове прошел образовательный семинар «Базовые навыки 

ведения социальных сетей для отражения депутатской деятельности» в рамках 

партийного проекта Единой России «Счетчик наказов», в котором приняли 

участие Щепин С.А. и Барышникова О.А.; 

10 февраля по инициативе Председателя Госсовета УР состоялась встреча 

с руководителями сельскохозяйственных предприятий в АО «Новая жизнь» 

Воткинского района. Приняли участие Щепин С.А., Сырескин Д.А.; 



  

В марте по инициативе Председателя Госсовета УР проведено 

расширенное заседание Президиума Госсовета УР на базе 80-й школы г. 

Ижевска и профильных предприятий, сотрудничающих с ней, по вопросам 

ранней профориентации школьников и подготовки кадров для местного 

производства. Принял участие Щепин С.А. 

6 апреля по инициативе Председателя Государственного Совета УР 

проведен семинар в п. Селты по вопросам привлечения внешнего 

финансирования на реализацию наказов избирателей. Принял участие Щепин 

С.А. 

17 мая по инициативе Председателя Ярского районного Совета депутатов 

проведен круглый стол на тему «Создание территориально общественных 

советов» и «Профориентация школьников» с участием председателя городской 

Думы г. Глазова Игоря Волкова и депутатов Ярского районного Совета 

депутатов. 

В июле по инициативе Председателя Юкаменского районного Совета 

депутатов проведен семинар по вопросам организации благоустройства малых 

территорий на примере д. Палагай Юкаменского района. Принял участие 

Щепин С.А. 

5 октября по инициативе Председателя Государственного Совета УР актив 

Совета женщин побывал на семинаре-экскурсии в городе Сарапул. Приняли 

участие Болтачева Т.Д., Кочеткова О.Ю.; 

15 ноября состоялась встреча с ярскими студентами обучающимися в 

УдГУ, ИжГТУ по инициативе Председателя Государственного Совета УР, в 

которой приняли участие Щепин С.А., Сырескин Д.А.  

С 27 по 30 ноября проведен сбор-семинар с руководителями 

представительных органов местного самоуправления. 

Опыт, не важно положительный он или отрицательный, играет 

важную роль в принятии верного решения. Поэтому, в предстоящем году 

при любом удобном случае будем использовать приглашения наших коллег 

для посещения тех или иных мероприятий, дабы потом использовать 

согласно нашим реалиям. 

 

Уважаемые коллеги! Таковы основные итоги работы первого созыва в 

2023 году. Завершая свое выступление, кратко остановлюсь на своей 

деятельности. Основная форма работы Председателя Совета депутатов – это 

личные встречи с жителями района, руководителями предприятий, организаций, 

учреждений района, участие в работе комиссий, в аппаратных совещаниях, 

рабочих группах и межведомственных комиссиях, взаимодействие с 

представительными органами муниципальных образований Удмуртской 

Республики, Государственным Советом Удмуртской Республики и иными 

государственными органами на территории субъекта федерации. 

В ушедшем году, согласно требованиям Устава, осуществлял общее 

руководство подготовкой сессий и иных мероприятий, проводимых рабочими 

органами Совета депутатов. 

В 2023 году, кроме изложенных выше действий, принимал участие в ВКС 



  

под председательством Главы УР и Председателя Правительства УР, в сессиях 

Государственного Совета УР, в деятельности совещательных органов при 

Председателе Государственного Совета УР, таких как Президиум и 

Координационный совет, а также принял участие в отчетно-выборной 

конференции Ярского районного Совета ветеранов и встречах с учениками школ 

и членами общественных организаций Ярского района. 

О результатах участия в семинаре-совещании с руководителями 

представительных органов местного самоуправления Удмуртской Республики я 

докладывал более подробно на первом заседании 25-й очередной сессии, 

прошедшей 14 декабря 2023 года. 

Уважаемые коллеги, хочу поблагодарить вас, за активную работу, 

твердую гражданскую позицию, пожелать сплочённости и уверенности в своих 

силах. 

В сегодняшних условиях органы местного самоуправления вынуждены 

работать исходя из реальных возможностей, которые, к сожалению, далеки от 

теоретических предпосылок законодательства о местном самоуправлении. Для 

того чтобы уровень жизни в районе был достойным, всем нам необходимо 

работать единой командой, каждому ответственно относиться к взятым на себя 

обязательствам. 

 

Желаю всем успехов в работе! Спасибо за внимание! 




